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Estado quer redução 
nas alíquotas de ICMS

Governador Wilson Witzel diz que atuais percentuais precisam ser diminuídos para estimular a economia

Revisão nos impostos

CULTURA

ESPORTES

Marcelo Feitosa

Witzel disse que é preciso rever os impostos, e anunciou investimento no turismo e agricultura. melhorar o ambiente de negócios é outra meta

Em encontro com jornalistas no 
Palácio Guanabara, o governador 
Wilson Witzel disse ontem que 
pretende reduzir a alíquota do 
ICMS sobre energia, combustíveis 
e comunicações. Para não perder 
receita e comprometer o Regime 
de Recuperação Fiscal,  espera 
arrecadar mais com um novo 
sistema eletrônico que será 
implantado em 2020. 
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Artista usa 
cor favorita 
em exposição
 Comemorando 15 anos de 
carreira, o artista plástico 
niteroiense Rudi Sgarbi leva 
sua mais nova exposição, 
“Black”, ao Espaço Cultural 
Correios Niterói.
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Alexandre Vidal / Flamengo

Com um segundo tempo avassalador, o Flamengo não deu chances ao Al Hilal da Arábia saudita e venceu por 3 a 1 na semifinal do mundial de Clubes, disputada no Catar

Fla confirma 
vaga na final 
do Mundial
Depois de sair atrás no 
placar, o Flamengo anotou 
três gols e superou por 3 a 1 
o Al Hilal da Arábia Saudita, 
na primeira semifinal do 
Mundial de Clubes da 
Fifa, realizado no Catar. 
Com o resultado, o Rubro-
Negro aguarda o vencedor 
do duelo de hoje, entre 
Liverpool, da Inglaterra, e 
Monterrey, do México. A 
grande final acontece neste 
sábado, às 14h30.
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Abel Braga já 
planeja 2020 
do Vasco
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Mais água para 
moradores de 
São Gonçalo
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Filhos de 
Flordelis são 
ouvidos na DH
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Rio: crimes 
violentos têm 
queda de 21%
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Aposentados 
terão prova de 
vida em janeiro
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Divulgação

mostra comemorativa traz 40 obras 
que privilegiam a “ausência de cor”

Municípios 
podem receber 
mais R$ 60 bi

inFoRme\páG. 5
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FILIADO A

Carta do leitor

Patrimônio Imaterial do Estado 
Super merecido que o Caneco Gelado do Mário 
tenha se transformado em patrimônio imaterial 
do Estado do Rio de Janeiro. Só quem é de Niterói 
sabe o valor que ele tem pra nossa cidade. Excelente 
e merecido! 
Mônica Macieira 

UFF comemora 60 anos
É muito gratif icante olhar para a Universidade 
Federal Fluminense e relembrar o quanto o corpo 
docente e o corpo discente lutaram para que esse 
lugar ainda esteja apto de ser um local de ensino 
para os jovens da região.
Juliane Alves 

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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Conteúdo local
 no Comperj
As empresas que recebem isenção 
do Imposto Sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) por 
integrarem o Comperj, incluindo 
a Petrobras, deverão, prioritaria-
mente, empregar em todas as 
etapas da produção moradores 
de 15 municípios da região do 
complexo. É o que determina o 
projeto de lei 974/19 do deputado 
Anderson Alexandre (SDD), que a 
Alerj aprovou nesta terça (17), em 
segunda discussão. A proposta se-
gue para apreciação do governador 
Wilson Witzel.

3.500 empregos
“O momento é ótimo diante dos 
planos anunciados de iniciar no 
Comperj a implantação de uma 
fábrica de lubrificantes. É fun-
damental gerar empregos para 
a população dos municípios do 
Conleste, contribuindo assim para 
a melhoria socioeconômica da 
região”, destaca Anderson Alexan-
dre, afirmando que a medida pode 
gerar 3.500 empregos na região.

Prêmio Gama Filho no TCE-RJ

A Escola de Contas e Gestão 
do Tribunal de Contas do Es-
tado do Rio de Janeiro (ECG/
TCE-RJ) sediou, na última 
semana, a entrega do Prêmio 
Ministro Gama Filho 2019. 
Na oportunidade, foram 
premiados trabalhos acadê-

micos que discorreram so-
bre a temática “Tecnologias 
emergentes e o controle do 
Estado”. O evento foi aberto 
pelo vice-presidente do TCE
-RJ e presidente do Conselho 
Superior da Escola, Rodrigo 
Nascimento.

Eduardo retoma liderança do PSL
Após vitória judicial da ala 

bolsonarista que foi suspensa 
do PSL, o deputado federal 
Eduardo Bolsonaro (PSL-SP) 
retornou, na segunda-feira 
(16), à liderança do partido, 
destronando Joice Hasselman 
(PSL). 

Os 14 deputados bolsona-
ristas foram suspensos pelo 
próprio partido, o PSL, após a 
sacramentação do racha entre 
o presidente Jair Bolsonaro 
e Luciano Bivar, presidente 
nacional da sigla. As punições 
aos parlamentares foram en-
tão determinadas pelo dire-
tório nacional do PSL e, entre 
as maiores punições aplicadas 
aos políticos, estavam as dos 
parlamentares Eduardo Bol-
sonaro, Bibo Nunes, Alê Silva e 
Daniel Silveira, que receberam 
12 meses de suspensão.

Quando suspensos, os de-
putados perdem as funções 
de liderança e vice-liderança, 
além de não poderem parti-
cipar de comissões da Casa 
Legislativa. Foi aí que Eduardo 
Bolsonaro (PSL), que até então 
era líder do partido na Casa, 
teve de deixar seu cargo.

Na última quarta (11), en-

Marcelo Camargo/ Agência Brasil

Com a volta de Eduardo Bolsonaro, a deputada  Joice Hasselman perdeu o cargo de liderança no partido

Maricá ganha
Casa dos Conselhos
A Prefeitura de Maricá inaugura, 
nesta quarta (18), a Casa dos 
Conselhos Municipais, espaço 
para que a sociedade civil or-
ganizada possa deliberar polí-
ticas públicas com formação de 
projetos. O local é vinculado à 
Secretaria de Participação Popu-
lar, Direitos Humanos e Mulher. 
Segundo a coordenadora muni-
cipal dos Conselhos Leci Alberti, 
a Casa dará suporte adminis-
trativo a todos os conselhos 
para promover aproximação da 
comunidade com o Executivo.

Formação
“Faremos a formação dos conse-
lheiros com integrantes da socie-
dade civil e do governo, além de 
auxiliarmos na organização dos 
movimentos sociais, entidades 
e suas legalizações”, reforça Leci. 

tão, parlamentares do PSL 
entregaram uma lista com 22 
assinaturas que oficializaram 
a deputada Joice Hasselman 
como líder do partido. A indi-
cação foi reconhecida por Ro-
drigo Maia (DEM), presidente 

da Câmara dos Deputados.
Entretanto, no mesmo dia 

em que Joice foi reconhecida 
como líder do partido, o juiz 
Giordano Resende Costa, da 
4ª Vara Cível de Brasília, de-
terminou o cancelamento 

das suspensões de todos os 
parlamentares prejudicados 
pela decisão do PSL. Com a 
reversão jurídica, Eduardo 
Bolsonaro conseguiu retomar 
seu posto de líder do partido 
na Casa Legislativa. 

Reforço contra
a paralisia

Tudo para
ir ao Catar

O governador Wilson Witzel 
sancionou, nesta semana, um 
projeto de lei do deputado 
estadual Renato Cozzolino 
(PRP) que pretende contribuir 
para a detecção de paralisia 
cerebral em recém-nascidos. 
O objetivo é que os hospitais 
e as maternidades públicas 
e privadas do Estado do Rio 
façam exames no momento 
do nascimento e repetidos, no 
mínimo, de 12 em 12 horas até 
a saída da maternidade. O diag-
nóstico precoce é importante 
para o tratamento ser iniciado 
o quanto antes, amenizando 
os sintomas da encefalopatia 
crônica não progressiva da in-
fância, mais conhecida como 
paralisia cerebral.

Diagnóstico 
precoce valorizado
“Não há cura para a doença, 
mas existem tratamentos de 
apoio, medicação e cirurgia 
que podem ajudar muito. Daí 
a importância do diagnóstico 
precoce, ainda na maternidade. 
Agradeço ao governador pela 
sensibilidade em sancionar a 
lei”, afirma o deputado Renato 
Cozzolino.

Após a sessão ordinária da 
tarde desta terça-feira (17) ser 
adiantada na Alerj para não 
coincidir com o horário da se-
mifinal do Mundial de Clubes, 
entre Flamengo e Al-Hilal, a 
quarta-feira (18) também terá 
mudanças. Regimentalmente 
começando às 15h, excepcio-
nalmente nesta quarta elas 
começarão às 11h. Nos bas-
tidores da Casa, comenta-se 
que André Ceciliano (PT), 
presidente da Mesa, adiantou 
a sessão porque viajará a Doha, 
no Catar, para acompanhar a 
final, no sábado (21), contra o 
Liverpool.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Projeto itinerante apresenta uma série de atrações gratuitas para a família

Parque de Itaipava recebe 
a Vila Encantada de Natal

Nesta quarta-feira, o Par-
que Municipal, em Itaipa-
va, recebe o projeto itine-
rante “Vila Encantada de 
Natal”. O evento vai contar 
com oficinas de enfeites 
natalinos e brinquedos sus-
tentáveis, oficinas de canto 
e coral, espetáculo teatral e 
cinema. Toda a programa-
ção é gratuita.  

A programação começa 
a partir das 9h e conta com 
as seguintes oficinas: de 
canto e coral, de enfeites 
natalinos e de brinquedos 
sustentáveis, produzidos 
com material reciclável. 

Na parte da tarde, a par-
tir das 17h, a programação 
inicia com um globo de 
neve gigante. Às 18h, acon-
tece a exibição do filme 
“Olaf – em uma aventura 
congelante”, e logo após, 
às 19h, a a apresentação do 
Canto Coral. 

A tão esperada encena-
ção do espetáculo teatral 
“Vila Encantada de Natal 
– A magia que Ilumina” 
será às 20h. O espetáculo 
conta com efeitos especiais 
e cenário produzido com 
animações interativas.

Divulgação 

Às 20h, haverá a encenação de “Vila Encantada de Natal – A magia que ilumina”

PROGRAMAÇÃO
Até 19 de dezembro - Exposição “T.e..m..p...o” - Resende 
Até 22 de dezembro - Teatro Itinerante - Teresópolis 
18 de dezembro - Noel Runners - Petrópolis 
18 de dezembro - Coral Municipal na Paróquia São João Batista - Itaboraí
19 de dezembro - Dudu Amaral - Maricá
20 de dezembro - Tobhé di Castro - Maricá 
20 de dezembro - Associação dos Músicos Brasil Escócia (Gaitas de Fole) 
- Itaboraí 
20 a 22 de dezembro - Festival de Música Daqui - Angra dos Reis 
21 de dezembro - Orquestra Chiquinha Gonzaga - Itaboraí 
22 de dezembro - Claudinho Guimarães - Ponta Negra 
28 de dezembro - Stone Trio - Maricá  

Alerj aprova desvinculação de fundos

O plenário da Alerj apro-
vou, em sessão nesta ter-
ça (17), uma proposta de 
emenda constitucional 
(PEC), enviada à Casa pelo 
Governo do Rio, que des-
vincula parte das receitas 
de fundos estaduais com 
os recursos repassados ao 
Tesouro estadual ao fim do 
ano. A proposta estabelece 
que fundos da Polícia Mi-
litar, dos Bombeiros e de 
Controle Ambiental, por 
exemplo, tenham porcen-
tagens de desvinculação 
de 20% a 50%, o que, se-
gundo Márcio Pacheco 
(PSC), líder do governo na 

casa, significará a libera-
ção de “R$ 900 milhões a 
mais para serem investi-
dos na melhora de vida da 
população”.

Panorama RJPanorama RJ

 O Museu José de Dome, 
em Cabo Frio, através 
da Superintendência de 
Políticas Públicas LGB-
TQ+, recebe o Workshop 
de DJs, neste quarta-
feira, das 18h30 às 21h. 
O objetivo é fomentar e 
ampliar o conhecimen-
to para o mercado fo-
nográfico e digital dire-
cionado para o mercado 
de eventos e produção 
musical. Nesta capacita-
ção, os temas abordados 
serão fotografia, mar-
keting pessoal e digital, 
além de aulas práticas 
com CDJ.

Workshop 
de DJs

A Biblioteca Pública 
Municipal Télio Barre-
to, em Macaé, convoca 
jovens para participar 
do programa “Recode”, 
que tem como objetivo 
aumentar o número 
de frequentadores nas 
bibliotecas e a multi-
plicação da prática da 
leitura na comunidade. 
O primeiro encontro 
para a formação do 
comitê local, que será 
formado por jovens en-
tre 14 e 29 anos, vai ser 
realizado nesta quarta, 
às 15h, na Biblioteca 
Télio Barreto.

Literatura 
em Macaé

Reprodução/TCE-RJReprodução/Facebook
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O Consulado Geral da Itália, 
no Centro do Rio, sediou o I 
Seminário Economia Circu-
lar e Sustentabilidade: Tec-
nologias para o Futuro, que 
reuniu diversas autoridades 
e mais de 20 instituições, 
na manhã de terça-feira. O 
propósito do encontro foi 
trazer à tona a temática da 
economia circular e da sus-
tentabilidade para o âmbito 
das políticas públicas do Rio 
de Janeiro. A economia circu-
lar visa a manutenção dos re-
cursos em uso o maior tempo 
possível, minimizando sua 
disposição e utilizando-os 
da maneira mais eficiente 
possível.

“O seminário foi criado 
com a ideia de discorrer sobre 
temáticas que envolvem tec-
nologia, versando sobre pro-
cesso industrial, agricultura 
sustentável, saneamento e 
eficiência energética. Nosso 
intuito foi instigar o debate 
em parceria com atores da 
sociedade civil, da academia 
e do empresariado, para 
criar uma pauta pública que 
seja de fato eficaz”, infor-
mou Filippo Scelza, um dos 
organizadores do evento e 

subsecretário de Estado de 
Cooperação com o Setor Tec-
nológico e Inovativo.

Estiveram presentes na 
abertura do encontro o côn-
sul geral da Itália, Paolo Mi-
raglia Del Giudice; o secre-
tário de Ciência, Tecnologia 
e Inovação, Leonardo Rodri-
gues; o secretário de Políticas 
e Pesquisa e Desenvolvimen-
to do Ministério de Ciência, 
Tecnologia e Comunicação, 
Marcelo Morales, o secretá-
rio de Agricultura, Pecuá-
ria, Pesca e Abastecimento, 
Marcelo Queiroz; o deputado 
estadual Rodrigo Amorim; e 
o diretor do Sebrae, Sérgio 
Malta.

O secretário de Ciência, 
Tecnologia e Inovação Leo-
nardo Rodrigues destacou a 
importância de se investir em 
mão de obra qualificada. Du-
rante a abertura do seminário, 
o secretário anunciou que, no 
próximo ano, a Fundação de 
Apoio à Escola Técnica (Fae-
tec) vai oferecer o curso de 
manutenção e instalação de 
equipamentos voltados para 
a economia circular.

“Nosso objetivo é formar 
mão de obra qualificada e 
certificada para trabalhar 
com a economia circular. Te-
mos noção que é assustador, 

na forma positiva da palavra, 
o crescimento nesta área. 
O governo vai investir para 
que tenhamos continuidade 
neste trabalho com quali-
dade e segurança”, garantiu 
Leonardo Rodrigues.

De acordo com Marcelo 
Queiroz, secretário de Agri-
cultura, Pecuária, Pesca e 
Abastecimento, é importante 
que todas as esferas públicas 
estejam unidas no propósito 
de desenvolver a economia 
circular.

“A agricultura está se mo-
dernizando cada vez mais. 
O Rio de Janeiro tem uma 
particularidade que as pro-
priedades são pequenas, 
onde 90% têm menos de 100 
hectares. O estado teve uma 
reforma agrária praticamen-
te natural, então temos que 
desenvolver produtividade 
nos pequenos terrenos que 
temos e nada mais importan-
te que unir essa questão com 
a tecnologia”, disse Marcelo 
Queiroz.

O seminário teve a inicia-
tiva da Secretaria de Estado 
de Ciência, Tecnologia e Ino-
vação do Rio de Janeiro, rea-
lizado e idealizado através 
da Subsecretaria de Estado 
de Cooperação com o Setor 
Tecnológico e Inovativo.

Alex Ramos

Secretário de Ciência, Tecnologia e Inovação, Leonardo Rodrigues destacou a importância da mão de obra qualificada

Isabelle Villas Boas
isabelle.villasboas@ofluminense.com.br

São seis unidades residenciais e comerciais. Compra é isenta de ITBI

Rio: imóveis decorrentes 
de herança serão leiloados

A Secretaria de Fazenda do 
Município do Rio, por meio da 
Subsecretaria de Patrimônio 
Imobiliário, leiloa nesta quar-
ta-feira (18) seis imóveis decor-
rentes de herança jacente. São 
unidades imobiliárias residen-
ciais e comerciais localizadas 
no Centro, em Copacabana 
e em Sampaio, cujos donos 
morreram e não deixaram her-
deiros. Os compradores serão 
isentos do pagamento do ITBI 
- Imposto de Transmissão de 
Bens Imóveis, de acordo com 
a Lei 1364/88, que concede o 

benefício nos casos de aliena-
ção de imóveis pelo município.

“Os leilões são uma forma 
de reduzir custos e aumentar 
receitas patrimoniais. Para 
os interessados, trata-se de 
uma excelente oportunidade 
de arrematá-los com valores 
atrativos, já que se trata da 
modalidade leilão. O benefício 
fica ainda maior porque, nesses 
casos, eles estão desobrigados 
do pagamento do ITBI. É um 
excelente negócio”, esclarece 
Marcus Vinicius Belarmino, 
subsecretário de Patrimônio 

Imobiliário da Secretaria Mu-
nicipal de Fazenda.

 Os tamanhos das unidades 
residenciais variam entre 22 m² 
e 130 m², com lance mínimo de 
R$59,2 mil. Todos os imóveis 
do leilão já estão disponíveis 
no site licitaimoveis.rio, que 
abriga uma carteira de próprios 
municipais disponíveis para 
comercialização.

O leilão ocorre na Secre-
taria Municipal de Fazenda, 
localizada na Rua Afonso Ca-
valcanti, 455, 5° andar, Cidade 
Nova, a partir das 11h.

Processo industrial, agricultura sustentável e eficiência energética são destaques

Economia circular é tema 
de debate em seminário 

Obra para ligação à nova rede de esgoto será concluída nos próximos dias

SG: moradores da Estrada S. 
Pedro vão receber mais água

O f im de ano na Estrada 
São Pedro, altura do bair-
ro V i st a A leg re,  em São 
Gonçalo, deverá ser bem 
diferente para cerca de 3 
m i l pessoa s que mora m 
no loc a l .  Nos próx i mos 
dias, será concluída a obra 
que va i interl iga r a rede 
antiga a uma nova rede de 
aba steci mento de ág ua, 
através de 300 metros de 
tubulação. À frente dessas 
melhorias está Dejorge Pa-
trício, assessor de projetos 
da Cedae, que acompanhou 
o andamento das obras e 
comemorou mais um pro-
jeto sendo executado.

“Por conhecer São Gon-
çalo, mapeamos as questões 
mais urgentes e estamos, 
gradativamente, realizando 
essas obras tão importantes 
para os moradores. Esse é 
um dos projetos que tracei, 
com a fundamental aprova-
ção e apoio do governador 
Wilson Witzel, para garantir 
que os gonçalenses tenham 
acesso regular à água po-
tável”.

Pa ra os moradores do 
loca l, que sofrem há dé-
cadas com a escassez de 
água - passando dias sem 
a ba ste c i mento -  a  obr a 
representa o f i m de u m 
grande problema.

“ Moro há 19 anos aqui 

e nunca tinham se pronti-
ficado para ajudar a gente. 
Essa obra é muito impor-
ta nte pra mim e pa ra os 
meus vizinho pois, durante 
esse tempo todo, sofremos 
com a falta de água” , con-
tou Ma r ia José Ol ivei ra, 
professora e uma das lide-
ranças da região.

“Aqui a gente só recebia 
(e qua ndo recebia) ág ua 
uma vez por semana. Então, 
essa melhoria será muito 
satisfatória para todos nós! 
Ao invés de gastar com um 
poço artesiano, poderemos 
investir em outras coisas e 
contar com essa obra para 

resolver nosso problema 
de fa lta de ág ua”, ava l ia 
Ka rla Ferna nda Câ ma ra, 
que também é moradora da 
Estrada São Pedro.

Dejorge pontuou que “ 
ainda há muito a ser feito” 
e que “ seguirá trabalhando 
pela cidade” . Vale destacar 
que, além dessas interven-
ções na Estrada São Pedro, 
ele já deu início a obras em 
Monjolos, Arrastão, Pita e 
Novo México; e mobilizou 
t rê s  c a r r os  que s er vem 
para desentupir esgoto pela 
cidade, nestes dez meses 
como assessor de Projetos 
da Cedae.

Divulgação

DeJorge, assessor de projetos da Cedae, acompanhou os trabalhos
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Governo do Rio de Janeiro 
vai reduzir alíquotas do ICMS
Witzel planeja valorizar turismo e agricultura para driblar crises no Estado do Rio de Janeiro

O governo do estado do Rio 
pretende reduzir a alíquota do 
ICMS, especialmente das três ta-
rifas mais elevadas que são as de 
energia, combustíveis e comuni-
cações. Segundo o governador 
Wilson Witzel, a redução será 
resultado do novo programa de 
combate à sonegação neste im-
posto. O anúncio foi feito ontem 
por Witzel, no Palácio Guanaba-
ra, durante um café da manhã 
com jornalistas onde apresentou 
seu balanço de primeiro ano de 
governo. O governador explicou 
que para compensar a perda 
de receita com a mudança das 
alíquotas, o governo aposta no 
aumento de arrecadação que 
virá com o sistema eletrônico 
que está sendo preparado e será 
implantado no ano que vem.

O governador explicou que, 
diante do Regime de Recupe-
ração Fiscal pelo qual passa o 
estado, o executivo fluminense 
não pode arriscar a redução 
da receita, mas chegou à con-
clusão que os atuais percen-
tuais do imposto precisam ser 

revistos para movimentar a 
economia do estado.

Economia - Os setores de tu-
rismo e agricultura podem ala-
vancar a economia do Estado 
do Rio de Janeiro, e receberão 
inicialmente R$140 milhões de 
investimento no próximo ano, 
segundo o governador Wilson 
Witzel (PSC), que ainda expli-
cou que uma das alternativas 
para favorecer a receita é me-
lhorar o ambiente de negócio 
no Estado.

“Nós estamos apostando 
alto na mudança do paradig-
ma da agricultura do Estado. A 
perspectiva, segundo a Agência 
Nacional de Petróleo, é que em 
30 anos tenha um grande declí-
nio nas explorações do pré-sal e 
o Estado precisa estar preparado 
para que outras fatias do PIB 
possam sustentar sua econo-
mia. E a agricultura estará nessa 
perspectiva. Vamos investir ano 
que vem inicialmente R$100 mi-
lhões na agricultura do Estado”, 
comentou.

Além da promoção interna-
cional do turismo, existe a busca 
pelo fortalecimento interno 

entre os estados. “Vamos investir 
ano que vem, a princípio, R$40 
milhões na promoção do Rio de 

Janeiro, mais já determinei que 
fizéssemos os remanejamen-
tos necessários para chegar a 

R$100 milhões”, completou o 
Governador.

Durante a apresentação do 

balanço do primeiro ano do 
atual governo do Estado foram 
destacadas ações como inves-
timento em pesquisas, progra-
ma de startups, diminuição no 
número de evasão escolar e 
segurança pública. A Secretaria 
Estadual de Fazenda está reali-
zando um estudo para que haja 
redução sobre as alíquotas de 
energia e combustíveis em 2021, 
a previsão é que no primeiro se-
mestre do próximo ano o estudo 
já seja apresentado.

“Segurança pública é uma 
realidade ímpar. Infelizmente, 
a munição e fuzis que entram 
são de fabricação estrangeira e 
até o presente momento, ape-
sar de minhas solicitações, não 
houve nenhuma movimenta-
ção de levar ao conselho de se-
gurança da ONU ou da própria 
ONU a preocupação das armas 
que entram clandestinamente 
no Brasil. Muitas delas estão 
nos morros cariocas, que estão 
causando mortes aumentando 
o confronto nessas comuni-
dades e causando vítimas da 
sociedade que como sempre 
prestamos a nossa solidarie-
dade”.

Marcelo Feitosa

O governador Wilson Witzel apresentou ontem, no Palácio Guanabara, relatório de ações do primeiro ano de governo

MPF e MPRJ festejam 
acordo contra o crime
O Ministério Público Federal 
(MPF), pela Procuradoria da 
República no Rio de Janeiro 
(PR/RJ), e o Ministério Pú-
blico do Estado do Rio de 
Janeiro (MP-RJ) celebraram 
na última segunda-feira (16) 
um termo de cooperação 
técnica para o intercâmbio 
de tecnologias, conheci-
mentos e informações, com 
o fim de fortalecer a atua-
ção coordenada entre as 
instituições no combate à 
criminalidade.

Com vigência de 60 me-
ses, a parceria estimula 
boas práticas na área da 
gestão do conhecimento e 
combate à criminalidade, 
permitindo o comparti-
lhamento de recursos in-
dispensáveis à organização 
estratégica das instituições, 
que não pode ser deixado de 
lado por órgãos que cuidam 
de relevantes interesses 
sociais.

“Esse termo de coopera-
ção formaliza uma parceria 
que já existe há algum tem-
po, estreitando os laços en-
tre o Ministério Público Fe-
deral e o Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro, 
permitindo o compartilha-
mento do conhecimento, 
das técnicas de investigação 
e instrumentos tecnológicos 
utilizados pelos órgãos no 
combate à macrocrimina-
lidade,” analisa o coorde-
nador da força-tarefa da 
Lava Jato no Rio de Janeiro, 
Eduardo El Hage.

O acordo foi assinado 
pelo procurador-geral de 
Justiça, José Eduardo Ciotola 

Gussem, e pelo procura-
dor-chefe da PR/RJ, Rafael 
Barretto.

Objetivos – A cooperação 
técnica consiste no inter-
câmbio de tecnologias, 
conhecimentos e informa-
ções Intercâmbio de dados, 
informações e tecnologias 
para desenvolvimento de 
trabalhos específicos, me-
diante negociação entre os 
partícipes; na realização 
de trabalhos conjuntos em 
áreas de interesse comum, 
observadas as normas que 
disciplinam o planejamento 
das unidades envolvidas; no 
compartilhamento de boas 
práticas, por meio da troca 
de experiências, que visem à 
qualificação dos membros e 
equipe técnica das unidades 
envolvidas, em atividades de 
análise de dados, inteligência 
e combate à criminalidade; no 
desenvolvimento conjunto de 
metodologias, processos de 
trabalho e tecnologias especí-
ficas da atividade de análise de 
dados e inteligência e no com-
partilhamento de tecnologias 
e utilização de laboratórios 
periciais para desenvolvimen-
to de trabalhos específicos, 
mediante negociação entre 
os partícipes.

TRE-RJ: agendamento 
com abrangência estadual
Um conjunto de 40 zonas elei-
torais deu início, nesta segun-
da-feira (16), à primeira etapa 
do agendamento em âmbito 
estadual. Essas zonas eleito-
rais passam a atender eleitores 
de qualquer bairro, localidade 
ou município do estado. Ama-
nhã, outras 95 zonas eleitorais 
abrem a agenda para atender 
também todos os eleitores 
fluminenses. O cronograma 

de adoção da abrangência 
estadual estará concluído em 
todas as 165 zonas eleitorais 
do estado do Rio de Janeiro 
em 1º de abril de 2020.

Ao acessar o site do TRE-RJ 
(www.tre-rj.jus.br/agenda-
mento) para agendar, o eleitor 
vai informar o número do Có-
digo de Endereçamento Postal 
(CEP). O sistema oferecerá 
então, como primeira opção, 

o posto que atende a região 
de abrangência associada ao 
CEP digitado, com a indicação 
do horário mais próximo dis-
ponível. O eleitor pode ainda 
decidir pela opção: “Ver outros 
postos que atendem nas de-
mais cidades do estado”, que 
oferecerá vagas disponíveis 
em outros locais. Ele poderá 
então escolher aquela que 
melhor o atende.

Ap ó s  a  c o n c l u s ã o  d o 
a g e n d a m e n t o,  o  e l e i t o r 
deve proceder da maneira 
usual. Ele vai comparecer 
ao posto de atendimento 
escolhido no dia e horário 
agendados, sempre com o 
documento de identificação 
oficial com foto, o compro-
vante de residência (até três 
meses de emissão) e o título 
de eleitor (caso possua).

Zonas eleitorais passam a atender eleitores de qualquer bairro ou município

Prova de vida para aposentados 
e pensionistas do Estado do Rio
No mês de janeiro começa 
a Prova de Vida para os apo-
sentados e pensionistas que 
recebem pelo Rioprevidência, 
Fundo Único de Previdência 
Social do Estado do Rio de 
Janeiro. A expectativa é que 
cerca de 250 mil beneficiários 
compareçam durante o ano 
de 2020 para realizar o proce-
dimento em qualquer agência 
bancária do Bradesco.

A Prova de Vida deve ser 
realizada no mês de aniver-
sário do aposentado e pen-
sionista, entre os dias úteis, 
de 11 a 25 de cada mês, com 
o documento de identifica-

ção, CPF e comprovante de 
residência (no máximo de três 
meses anteriores). Mais infor-
mações podem ser acessadas 
pela Portaria.

O procedimento tem como 
objetivo promover melhorias 
na base de dados e da folha 
de pagamento do funciona-
lismo estadual. A Prova de 
Vida é obrigatória para todos 
os servidores inativos e pen-
sionistas do Estado do Rio de 
Janeiro vinculados ao Fundo 
Único de Previdência Social 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Rioprevidência), cuja folha 
de pagamento é gerida pela 

Secretaria de Estado da Casa 
Civil e Governança (SECCG).

Documentação Necessá-
ria - No ato da realização da 
Prova de Vida na agência ban-
cária Bradesco, que deve ser 
entre os dias úteis, de 11 a 25, 
é necessário a apresentação 
dos seguintes documentos:

Para os inativos e pen-
sionistas - Registro Geral, 
Cadastro de Pessoa Física e 
Comprovante de residência 
em nome do próprio (recente 
dentre os três últimos me-
ses), também o comprovante 
de residência em nome do 
próprio (recente dentre os 

três últimos meses ou, na 
ausência deste, declaração de 
residência conforme Anexo 
II da portaria. Toda a docu-
mentação pode ser original 
ou autenticada.

Os  re s i d e n t e s  n o  e x-
terior devem apresentar 
o original do Traslado de 
Escritura Pública de De-
claração de Vida, toda a 
documentação exigida e a 
Declaração de próprio pu-
nho, contendo as seguintes 
informações: endereço ele-
trônico (e-mail) e telefones 
de contato do local onde se 
encontra no exterior.

Cerca de 250 mil beneficiários devem realizar o procedimento a partir de janeiro

Ayra Rosa
ayra.rosa@ofluminense.com.br

A parceria 
estimula boas 
práticas no 
combate à 
criminalidade
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R$ 60 bilhões para os 
municípios em 10 anos
O plenário da Câmara dos Deputados aprovou na 
terça-feira (17) por 343 votos a 6, em primeiro turno, a 
Proposta de Emenda à Constituição (PEC) 391/17, que 
aumenta em 1 ponto percentual os repasses de alguns 
tributos da União para as cidades por meio do Fundo 
de Participação dos Municípios (FPM). A PEC, oriunda 
do Senado, estabelece um aumento de 1% escalonado 
em quatro etapas ao longo dos próximos quatro anos, 
a partir de 2020: 0,25% no primeiro e no segundo ano, 
0,5% no terceiro e 1% a partir do quarto. O relator da PEC 
na Câmara, calcula que a mudança deve liberar quase 
R$ 60 bilhões para os municípios nos próximos 10 anos. 

Wilson Dias/Agência Brasil

Aprovado - O presidente do Senado, Davi Alcolumbre, e o presidente 
da Câmara, Rodrigo Maia, após a aprovação do Orçamento de 2020 
pelo Congresso. O novo salário mínimo será de R$ 1.031

Alerj: sinal verde para LOA

Pensão para 
vítimas da Zika

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) aprovou nesta terça-feira (17/12), em discussão 
única, o projeto de Lei Orçamentária Anual (LOA) de 
2020 - projeto 1.365/19. O texto prevê que o Estado do 
Rio tenha no próximo ano um déficit de R$ 10,6 bilhões, 
com uma receita líquida de R$ 72,6 bilhões e despesas 
de R$ 83,2 bilhões. Por ter recebido emendas durante a 
votação, a proposta ainda será votada em redação final 
pela Casa. A conclusão da votação acontecerá nesta 
quarta-feira (18/12)

A Câmara dos Deputados 
aprovou, na terça-feira 
(17), a medida provisória 
que estabelece o paga-
mento de pensão men-
sal vitalícia, no valor de 
um salário mínimo, para 
crianças vítimas de micro-
cefalia decorrente do vírus 
Zika. A matéria segue para 
o Senado. 

Benefício é 
ampliado
De acordo com o projeto 
de lei de conversão do re-
lator, senador Izalci Lucas 
(PSDB-DF), a medida be-
neficiará crianças afetadas 
pelo vírus e nascidas entre 
1° de janeiro de 2015 e 
31 de dezembro de 2019. 
Originalmente, o benefício 
era limitado a nascimen-
tos até dezembro de 2018. 

Bloqueio para pagar terceirizado

Coaf vai para o Banco Central

A maior parte dos recursos 
necessários para pagar os 
salários dos servidores 
terceirizados da saúde do 
município do Rio, cerca 
de 95%, está bloqueada 
e sendo transferida para 
as organizações sociais 
(OSs). De acordo com o 
desembargador Cesar 
Marques Carvalho, do TR-
T-RJ, a expectativa é que 
todos os trabalhadores do 

setor recebam até sexta-
feira (20) e retomem suas 
atividades. A Procurado-
ria Geral do Município 
entrou com um recurso 
no TST para que a deci-
são do TRT de bloquear 
contas da Prefeitura seja 
suspensa. O argumento é 
que a medida causa grave 
lesão à ordem pública e 
financeiro-orçamentária 
do município. 

Na última sessão de 2019, o plenário do Senado aprovou, 
nesta terça-feira (17), com 51 votos favoráveis e 15 con-
trários, a Medida Provisória (MP) 893/19, que transfere o 
Conselho de Controle de Atividades Financeiras (Coaf) 
do Ministério da Economia para o Banco Central (BC). 
O texto segue para sanção presidencial. Com a MP às 
vésperas de perder a validade, os senadores confirma-
ram proposta aprovada pelos deputados. 

Lucas e Flávio dos Santos irão depor sobre possível fraude em carta

Filhos de deputada Flordelis 
são conduzidos à DH

Os irmãos Lucas Cézar dos San-
tos de Souza, filho adotivo da 
deputada Flordelis (PSD-RJ) e 
do pastor Anderson do Carmo, 
e Flávio dos Santos Rodrigues, 
filho biológico da parlamen-
tar, foram conduzidos à sede da 
Delegacia de Homicídios (DH) 
de Niterói, nesta terça-feira (17). 
Ambos prestaram depoimento 
sobre a suspeita de fraude em 
uma carta supostamente es-
crita por Lucas divulgada por 
Flordelis no programa Fantás-
tico, da TV Globo.

Também estará em pauta 
uma ligação recebida pela 
parlamentar, onde ela teria 
sofrido uma suposta tentativa 
de extorsão, que foi divulgada 
na mesma ocasião. Segundo 
a DH, são dois procedimentos 
distintos, mas que vieram a 
público na mesma época. 

Também foram ouvidos 

um ex-policial militar, que 
era companheiro de cela de 
Lucas na Penitenciária Ban-
deira Stampa (Bangu 9) e um 
outro ex-companheiro de cela 
dos irmãos. Anteriormente, a 
esposa do ex-policial também 
prestou depoimento na sede 
da especializada. De acordo 
com investigação da Polícia 

Civil, o detento teria sido o 
responsável por pegar a carta 
com Lucas, entregar à mulher 
que, por sua vez, a repassou 
para Flordelis.

Na correspondência, Lucas 
supostamente teria afirmado 
que seu irmão, Flávio, não teve 
responsabilidade pela morte 
do pastor Anderson e coloca-

ria outro irmão, o vereador de 
São Gonçalo Wagner Pimenta 
(MDB), conhecido como Misael 
da Flordelis, como mentor do 
crime. A DH jamais confirmou 
a veracidade da versão.

Após a divulgação do mate-
rial no programa televisivo, pas-
sou a ser investigado se Flávio 
estaria coagindo Lucas a mudar 
a versão de seu depoimento, 
prestado na época da prisão de 
ambos, dias após o assassinato 
do líder religioso. Diante do 
fato, a juíza Nearis dos Santos 
Carvalho Arce, da 3ª Vara Cri-
minal de Niterói, determinou 
que Lucas fosse transferido para 
a Penitenciária Laércio da Costa 
Pellegrino (Bangu 1). Cabe res-
saltar que, antes da transferên-
cia, os irmãos estavam presos na 
mesma cela em Bangu 9.

Atualmente, Flávio está na 
penitenciária Bangu 8 enquanto 
Lucas foi transferido a uma uni-
dade prisional em São Gonçalo, 
na Região Metropolitana.

Marcelo Feitosa

Os dois filhos da 
parlamentar na 
chegada à Delega-
cia de Homicídios 
de Niterói para 
prestar esclareci-
mentos

Vitor d’Ávila
vitor.davila@ofluminense.com.br

Crimes violentos intencionais 
registram queda de 21% no ano
Os crimes violentos letais inten-
cionais – que incluem homicídio 
doloso, roubo seguido de morte e 
lesão corporal seguida de morte 
– registraram queda de 21% este 
ano no estado do Rio de Janeiro, 
segundo os dados do Instituto 
de Segurança Pública (ISP) do 
Rio, divulgados nesta terça-feira 
(17). Foram 3.816 vítimas em 2019 
contra 4.816 em 2018. Este foi o 
menor número para o período 
nos últimos 20 anos. Na compa-
ração mensal com novembro, o 
recuo foi de 15%.

De janeiro a novembro de 
2019, os homicídios dolosos caí-
ram 20%, em relação ao mesmo 
período do ano passado. Foram 
registradas 3.669 mortes este 
ano e 4.604 em 2018. Esse é o 
menor número de vítimas para o 
acumulado do ano desde o início 
da série histórica, em 1991. Na 

comparação com novembro de 
2018, o declínio foi de 16%.

Os roubos seguidos de morte 
(latrocínio) registraram queda de 
32% entre janeiro e novembro 
de 2019, quando comparado 
com o mesmo período do ano 
passado. Em 2019, foram 110 
vítimas, o menor para o período 
desde 2012.

Já as mortes por intervenção 
de agente do Estado caíram 1% 
em novembro deste ano em 
relação ao mesmo período do 
ano passado. Este foi o quarto 
mês seguido de queda do indica-
dor: 195 casos em julho, 173 em 
agosto, 154 em setembro, 144 em 
outubro e 135 em novembro. Na 
comparação com outubro deste 
ano, a redução foi de 6%.

Roubo de rua atinge o menor 
índice do ano

Em novembro deste ano, os 

roubos de rua – que inclui roubo 
em coletivo, roubo de aparelho 
celular e roubo a transeunte - caí-
ram 20% em relação ao mesmo 
mês de 2018, com 8.604 ocorrên-
cias registradas. Este é o menor 
índice do ano e o menor número 
para o delito desde março de 
2017. Ao comparar com o mês de 
outubro, a queda foi de 10%. No 
acumulado do ano, o recuo foi 
de 7% ou 8.326 roubos a menos.

O roubo de veículo apre-
sentou diminuição de 27% em 
novembro, quando comparado 
com o mesmo período do ano 
anterior. De janeiro a novembro 
deste ano, a queda foi de 24%. 
Foram 36.630 veículos roubados, 
11.655 roubos a menos em rela-
ção aos mesmos meses de 2018.

Apreensão de fuzis – Ainda no 
mês de novembro, o número de 

fuzis apreendidos pelas polícias 
Civil e Militar ultrapassou todo 
o ano de 2018: foram 503 deste 
tipo de armamento recolhidos. É 
o maior número de fuzis apreen-
didos nos últimos 12 anos.

Comparação trimestral por 
Área Integrada de Segurança 
Pública (AISP)

A AISP 12 (Niterói e Maricá) 
registrou a terceira maior queda 
em roubo de rua e em roubo de 
veículo. São Gonçalo (AISP 7) teve 
a maior queda em roubo de rua. 
No interior, Campos dos Goyta-
cazes apresentou o maior recuo 
em homicídios dolosos.

Os dados divulgados pelo 
Instituto de Segurança Pública 
(ISP) são referentes aos Registros 
de Ocorrência (ROs) lavrados 
nas delegacias de Polícia Civil do 
Estado do Rio de Janeiro durante 
o mês de novembro.

Foram mil mortes a menos entre os meses de janeiro e novembro de 2019
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Aniversário
No fim de semana, Phillipe Soares Maia 
mudou de idade e comemorou no bar Es-
petto Carioca, em São Francisco, rodeado 
por amigos e família. Passaram por lá para 
abraçá-lo Renatha Vivas, Karol Policarpo, 
Daniel Assis, Bernardo Arueira, Saul Cam-
pos, entre outros.

Fotos: Felipe Figuereido

Os atores Dudu Azevedo e Daniel Rocha

Presenças na inauguração da Temakeria e Cia, no Jardim Botânico, que contou com mais de 250 pessoas. Na foto: Isis Martins e Lara D’ Avila

Jade Seba e Bruno Guedes com o pequeno Zion

Workshop pra 2020

Primeiro ao vivo

Saldo positivo
Diversão gratuita

A Sala Ana Castilhos, em Icaraí, promove nes-
ta quarta (18), às 15h, um workshop para ensi-
nar como preparar a casa para 2020, com Flá-
via Ladvocat, da Casa da Medicina do Ser.

25 anos de Rock
Na sexta-feira, dia 27, no Circo Voador, tem 
show dos Raimundos, na turnê do show que co-
memora os 25 anos de carreira da banda, desde 
o seu primeiro disco. O evento começa a partir 
das 21 horas.

Coquetel animado

Quem foi lá

Através da música

Japa em festa
E teve festa na noite de segunda (16), quando o 
Temakeria & Cia abriu sua nova casa, agora no 
Jardim Botânico. Recebiam os convidados os 
sócios Jose Loreto, Filipe Caldas, Rafael Torres, 
Hugo Monnerat e Luis Gustavo Barbosa.

A noite contou com um bufê com as delícias 
do cardápio, e as bebidas transitavam do sa-
quê aos vinhos brancos e rosé, até o drinques 
como Moscow Mule. O som ficou por conta do 
DJ Mário Vilela.

Passaram por lá os atores Marcio Kieling, Ivan 
Mendes, Nicola Siri, Dudu Azevedo, Daniel Ro-
cha, Bruno Guedes, a influencer Jade Seba, e 
também Lu Dangelo, Lara D’Avila, Isis Martins, 
entre muitos outros amigos.

Nesta quarta (18), na Livraria Argumento, 
na Barra da Tijuca, tem lançamento do li-
vro “Ritmos da História”, de Eduardo Mi-
gowski, que conta, através da música po-
pular brasileira, a história dos 100 anos 
de República do país.

O Canal OFF transmite ao vivo, até sexta 
(20), das 14 às 15 horas, as últimos dias da 
temporada de surfe no Havaí, com o pro-
grama “Diário do Havaí - Ao Vivo”, entrevis-
tando grandes nomes do surfe. Em 8 anos 
de canal, é o primeiro programa ao vivo da 
emissora de TV.

O ano de 2019 foi bom para o segmento da 
Hotelaria e Turismo. Pesquisa divulgada 
pela ABF (Associação Brasileira de Franchi-
sing), referente ao terceiro trimestre, apon-
tou que o segmento registrou o quarto lu-
gar em crescimento com R$3,354 milhões 
no faturamento, 7,2% a mais que o mesmo 
período do ano passado.

Em janeiro, o Centro Cultural Light, no 
Centro do Rio, oferecerá uma programação 
diária que promete entreter a garotada du-
rante todo o mês. Entre os dias 7 e 31, das 
10h às 16h30, o roteiro divertido garantirá 
um dia inteiro de atrações gratuitas para 
toda a família.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Helena Gomes festejou no fim de semana seus 
80 anos rodeada por amigos e família, com festa 
organizada pela cerimonialista Rosangela Solano.

 A Dia 19, às 17h, no Jardim do Partage Shopping, 
em São Gonçalo, apresentação da Orquestra Mirim 
do Jardim Catarina.

Artista celebra a carreira 
abusando de sua cor favorita

Abrindo as comemorações 
dos seus 15 anos de carreira, 
o artista plástico niteroiense 
Rudi Sgarbi leva sua mais 
nova exposição “Black”, ao 
Espaço Cultural Correios Ni-
terói. Nesta quarta-feira (18), 
a partir das 15h, acontece o 
vernissage de abertura. 

“Black” celebra a carreira 
de Rudi, que em 2020 com-
pleta 15 anos. Para isso, o ar-
tista teve a ideia de apresentar 
diversas fases e técnicas que 
desenvolveu e trabalhou ao 
longo de todos estes anos. Se-
rão mais de 40 obras expostas, 
incluindo peças feitas espe-
cialmente para esta mostra.

Rudi conta que preto é 
sua cor favorita. Segundo ele, 

pode parecer paradoxal, uma 
vez que artistas, majoritaria-
mente vivem em trabalhar 

cores, e ele prefere uma que 
pode ser classificada por 
muitos como “ausência total 
de cor”.

“No contexto da exposi-
ção, o preto nos remete aos 
diversos significados que a 
palavra possui: elegância, 
crise, luxo... Tudo isso e muito 
mais está relacionado à cor 
preta”, explica o artista.

A partir desta palavra con-
ceito, Rudi explica que grande 
parte dos artistas passam por 
muitas fases na vida, altos e 
baixos. Desta forma, todas as 
obras foram executadas em 
tons de preto, remetendo aos 
mais diversos significados e 
objetos que a cor preta pode 
ser empregada, como itens 

de consumo, elementos do 
amor, guerra, caos, supera-
ção, etc.

“Quero proporcionar uma 
experiência especial para os 
visitantes e sei do cuidado 
que uma montagem requer 
para que isso aconteça. Quem 
passar pelos Correios poderá 
ver Optical Arts, Point & Lines, 
Papéis Carbonizados, Paper-
cuts, Esculturas de Parede, 
Linha de Produtos, Mobiliá-
rio e Artes Instagramáveis”, 
adianta Sgarbi.

O Espaço Cultural Correios Niterói fica 

na Av. Visconde do Rio Branco, 481, Centro, 

Niterói. Quarta-feira (18), das 15h às 18h. 

Entrada franca. Classificação: livre. Telefone: 

2503-8550.

Niteroiense Rudi Sgarbi estreia a exposição ‘Black’ nos Correios Niterói

Música cigana e 
tropical na Lapa
Nesta quarta (18), o Sexteto 
Sucupira traz o seu forró 
jazz cigano tropical para 
a Fundição Progresso, no 
Lapa, Rio de Janeiro, às 
20h30.

O repertório do Sexteto 
mescla tradições de diver-
sas partes do mundo sem 
perder a conexão com o 
Brasil. Através de seis ins-
trumentos, o bandolim, 
flauta, guitarra, contrabai-
xo, bateria e percussões, 
eles contam a história de 
quando os ritmos e danças 
brasileiras foram viajar pelo 
mundo.

A noite também terá as 
participações especiais do 
Egil DJ, DJ Negralha, Eduardo 
Santana e Marcia Caminha.

A Fundição Progresso f ica na Rua 

dos Arcos, 24 - Centro, Rio de Janeiro. 

Quarta-feira (18), às 20h30. Entrada 

gratuita até as 21h, após, R$ 20 (intei-

ra). Telefone: 3212-0800.

Celebrando a 
chegada do Natal
A Escola Villa-Lobos leva-
rá centenas de vozes para 
uma celebração natalina na 
escadaria do Palácio Tira-
dentes, sede da Assembleia 
Legislat iva do Estado do 
Rio de Janeiro (Alerj), nesta 
quarta (18), às 19h.

A escola apresenta um 
grande coro formado por 
alunos de seus cursos re-
gulares, além de seu grupo 
representat ivo, Madriga l 
do Villa, que faz uma par-
ticipação especial com seu 
repertório de cunho religio-
so/ritualístico de origens, 
estilos, compositores e ar-
ranjadores diversos.

O Palácio Tiradentes fica na Rua Primeiro 

de Março, s/n, Centro, Rio de Janeiro. 

Quarta-feira (18), às 19h. Entrada franca. 

Classificação: livre. Telefone: 2588-1000.

Lembranças de um 
passado feliz
A Oficina Social de Tea-
tro (OST) apresenta nesta 
quarta-feira (18), às 20h, o 
espetáculo “O Despertar da 
Minha Vida”, um musical 
inspirado na obra “Aurora da 
Minha Vida”, do Naum Alves 
de Souza. 

Na peça, uma velha aluna 
decide voltar ao passado 
e visitar sua antiga escola, 
onde tudo começou. Suas 
memórias se transformam 
em cenas vivas e os perso-
nagens tomam forma: os co-
legas de turma, a aluna inte-
ligente e metida, o valentão 
encrenqueiro, a gordinha 
faladeira, os professores, o 
diretor...

“Ideal para todas as ida-
des, a peça emociona ao 
discutir infância, educação 
e, principalmente, a saudade 
no peito de que um dia todos 
nós fomos crianças”, diz o 
diretor Amaury Lorenzo.

Além desta grande ho-

menagem à infância, “O 
Despertar da Minha Vida” 
também busca trazer uma 
discussão a respeito da edu-
cação no Brasil.

A OST fica na Rua Saldanha Marinho, 

14, Centro, Niterói. Quarta-feira (18), às 

20h. Entrada franca. Classificação: livre. 

Telefone: 2721-0468.

Divulgação

Nova mostra de Rudi Sgarbi, “Black”, 

no Espaço Cultural Correios Niterói

Bernardo Marques / Divulgação

Espetáculo da OST relembra infân-

cia e discute a educação no Brasil

Divulgação

Escola Villa-Lobos levará centenas de 

vozes ao Palácio Tiradentes

Espetáculo em home-
nagem a Nelson Gon-
çalves e Dalva de Olivei-
ra chega nesta quinta 
(19), às 19h30, no Teatro 
Rival Petrobras, no Cen-
tro do Rio.

“O Boêmio e o Rou-
xinol” mostra a traje-
tória dos dois artistas, 
contadas através das 
principais músicas in-
terpretadas por eles, 
como “Naquela Mesa” 
e “ A volta do boêmio”, 
de Nelson Gonçalves, 
e “Bandeira Branca” e 
“Que será”, de Dalva 
de Oliveira. O barítono 
Rafael Siano interpreta 
Nelson e a soprano Lo-
ren Vandal, Dalva. R$ 60 
(inteira). Classificação: 
18 anos.

Nelson e 
Dalva

O Museu Janete Costa 
de Arte Popular segue 
com a exposição cole-
tiva “Acolher jovem e os 
seres fantásticos”, apre-
sentada pelos alunos 
artistas da oficina do 
Remanso Fraterno, até 
o dia 22. 

Mostra é resulta-
do de uma parceria da 
Instituição Remanso 
Fraterno e o museu. O 
grupo de alunos realiza 
visitas no espaço cultu-
ral ao longo do ano e, 
ao final, escolhem uma 
das mostras como inspi-
ração para desenvolver 
como temática. Neste, 
a escolhida foi sobre o 
Ceará. De terça a do-
mingo, das 10h às 18h. 
Entrada franca.

Exposição 
no Ingá

Fabricio Menicucci / Divulgação

Sexteto Sucupira toca na Fundição
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O Flamengo es-
treou no Mundial 
de Clubes com 
uma vitória por 3 
a 1 sobre o Al-Hi-
lal da Arábia Sau-

dita, nesta terça-feira. O Rubro-
Negro carioca está classificado 
para a final do próximo sábado 
diante do vencedor do duelo 
entre Liverpool, da Inglaterra, e 
o Monterrey, do México, que se 
enfrentam nesta quarta-feira.

Salem Al-Dawsari abriu o 
placar aos 17 do primeiro tempo. 
O Flamengo só conseguiu reagir 
na segunda etapa. Arrascaeta 
empatou aos 3, Bruno Henrique 
virou aos 32 e Al-Bulayhi marcou 
contra aos 36.

Primeiro tempo – Flamengo 
erra muito e sai atrás

O primeiro tempo do Fla-
mengo foi terrível. Só o prejuízo 
é que acabou controlado e a 
equipe brasileira foi para o ves-
tiário perdendo de apenas 1 a 0. 
Após os instantes iniciais em que 
as duas equipes se estudaram, o 
Al-Hilal passou a marcar a saída 
de bol do Fla e não deixou os 
brasileiros jogarem.

Visivelmente nervoso e sem 
conseguir imprimir seu jogo, o 
Flamengo cometeu muitos erros 
e sucumbiu diante da velocidade 
e da melhor organização em 
campo da equipe árabe. Com-
pacta e aproveitando-se da ins-
tabilidade brasileira, o Al-Hilal 

Rubro-Negro saiu atrás, mas 

conseguiu a vitória na etapa final

Fla vence 

e está na 

final do 
Mundial

 Alexandre Vidal / Flamengo

O atacante Bruno Henrique foi decisivo para o triunfo de 3 a 1 do Flamengo na semifinal do Mundial de Clubes

próximo da área. O artilheiro viu 
um espaço na área e enfiou para 
Bruno Henrique penetrar sozi-
nho, e ele cruzou com precisão 
para Arrascaeta do outro lado. A 
bola passou por todo mundo e o 
uruguaio tocou para o gol vazio.

O Al-Hilal sentiu o golpe e o 
Fla criou boas jogadas nos mi-
nutos seguintes, mas não teve 
chances claras de virar o jogo.

O confronto ficou equili-
brado, com o Flamengo ainda 
em nível abaixo do que era 
esperado e os Árabes mais cau-
telosos. O jogo foi ficando tenso 
e Jorge Jesus decidiu mexer aos 
28. O experiente Diego entrou 
no lugar de Gerson, que não 
fazia boa partida, e deu uma 
dinâmica melhor ao meio de 
campo brasileiro.

Aos 28, o camisa dez deu 
belo passe para a escapada de 
Rafinha pela direita e o lateral 
cruzou com precisão na cabeça 
de Bruno Henrique, que entrava 
pelo meio da zaga e estufou a 
rede.

Quatro minutos depois, o 
terceiro gol também nasceu dos 
pés de Diego, que enfiou na área 
para Bruno Henrique. O atacan-
te foi ao fundo em velocidade e 
cruzou visando Gabigol na pe-
quena área. A bola passou pelo 
goleiro e o zagueiro AlBulayhi 
marcou contra ao tentar o corte. 
Com 3 a 1 no placar, o Al-Hilal 
se descontrolou e teve Carrillo 
expulso aos 37 por entrada 
violenta em Arrascaeta.

O Flamengo passou a con-
trolar o jogo e soube segurar o 
adversário, que chegou perto do 
segundo aos 44 em chute cruza-
do do brasileiro Carlos Eduardo 
que Diego Alves defendeu.

dominou o jogo nos primeiros 
45 minutos.

O Flamengo, entretanto, foi 
o primeiro a ter uma chance real 
de marcar. Escanteio cobrado 
pela esquerda e o goleiro saiu 
de soco. A bola sobrou na meia 
lua para Gerson, que bateu de 
primeira de canhota e a bola pas-
sou muito perto da trave direita.

O Al-Hilal respondeu no 
minuto seguinte. Carrillo fez fila 
pelo meio e tocou na esquerda 
para Al-Dawsari, que entrou 
na área, se livrou de Rodrigo 
Caio e bateu para o gol. Diego 
Alves espalmou para o meio 
e, da marca do pênalti e com o 
gol vazio, Gomis não conseguiu 
bater bem na bola e isolou.

A defesa rubro-negra voltou 
a falhar aos 17 e a equipe da 
Arábia Saudita abriu o placar. 
Trocando passes sem ser in-
comodado, Giovinco abriu na 
direita para Alshahrani com-
pletamente livre. O lateral tocou 
rasteiro de primeira para o meio 
e, também livre no meio da área, 
Salem Al-Dawsari bateu para o 
gol. A bola desviou levemente 
em Pablo Marí e tirou Diego 
Alves da jogada.

Após o gol, o Flamengo ten-
tou ir para cima do Al-Hilal, 
mas os comandados de Razvan 
Lucescu estavam muito concen-
trados na marcação e ainda se 
utilizavam da cera e da instabi-
lidade emocional do adversário.

O volume de jogo Rubro-
Negro aumentou, mas só che-
gou perto aos 29 em jogada de 
Arrascaeta e Bruno Henrique. O 
uruguaio enfiou em profundida-
de para o atacante, que entrou na 
área e finalizou de direita, mas 
o lateral AlBurayk fez o corte e 
evitou o empate.

Segundo tempo – Reação e 
virada

Na volta do intervalo, o Fla-
mengo foi outra equipe em cam-
po. Mais intenso e equilibrado, o 
Rubro-Negro levou apenas três 
minutos para chegar ao empate, 
em bela troca de passes.

Da linha lateral pela direita, 
Rafinha tocou para Gabigol 

Conmebol 
define 
jogos das 
Eliminatórias
Nesta terça-feira, em ce-
rimônia realizada na sede 
da Conmebol, no Paraguai, 
foram sorteados os con-
frontos das Eliminatórias 
sul-americanas para a Copa 
do Mundo de 2022, no Ca-
tar. A Seleção Brasileira 
fará sua estreia dentro de 
casa, diante da Bolívia, 
ainda sem data e estádio 
definidos.

Além de Brasil x Bolívia, 
a primeira rodada ainda 
contará com Uruguai x 
Chile, Colômbia x Vene-
zuela, Paraguai x Peru e 
Argentina x Equador. A 
cerimônia contou com a 
presença de Tite, Rogério 
Caboclo e Juninho Paulista 
e foi conduzida por Alejan-
dro Domínguez, presidente 
da entidade máxima do 
futebol do continente, que 
lamentou o baixo número 
de vagas para a América 
do Sul.

Nas Eliminatórias sul
-americanas, todos jogam 
contra todos, em partidas 
de ida e volta. Ao final das 18 
rodadas, os quatro melho-
res colocados conseguem 
uma vaga direta na Copa 
do Mundo, ao passo que o 
quinto colocado disputará 
um mata-mata (também 
com jogos de ida e volta) 
contra um representante de 
outro continente ainda não 
definido pela Fifa.

Clube de General Severiano deseja utilizar melhor os recursos financeiros e obter resultados
Glorioso quer enxugar folha salarial

O Botafogo ini-
ciou o proces-
so de transição 
para se tornar 
clube-empre-
sa e tem como 

objet ivo neste pr i mei ro 
momento diminuir a folha 
salarial do futebol. Os diri-
gentes vão buscar os jogado-
res com salários mais altos 
para um acordo amigável.

O meia Diego Souza e 
o volante Cícero não estão 
nos planos, mas o contrato 
de emprést imo tem uma 
cláusula automática de re-
novação de dois anos. Caso 
semelhante ao que acon-
teceu com o zagueiro Joel 
Carli, que tem contrato até 
2021.

O meia Leo Valencia tem 
contrato até o meio do ano, 
mas os dirigentes alvine-
gros já revelaram que vão 
em busca de uma rescisão 
amigável neste fim de tem-
porada.

Além de buscar a saída 
dos jogadores com a ltos 
salários, o Botafogo pode 
negociar alguns atletas. O 

goleiro Gatito Fernández, 
o volante João Paulo e o 
meia Alex Santana tiveram 
seus nomes vinculados em 
outros clubes. No entanto, 
até o momento, nenhuma 
proposta oficial chegou ao 
clube.

A meta da diretoria do 
Botafogo e diminuir a folha 
salarial que atualmente é 
de R$ 3 milhões para R$ 1 
milhão. O objetivo é deixar 
as finanças em ordem antes 
da instauração do clube
-empresa.

Dentro de campo, o elen-
co alvinegro se reapresenta 
no início de janeiro. A pré-
temporada será feita em 
Dom i ngos Venâ ncio, no 
Espírito Santo.

Vitor Silva/Botafogo

Valdir Espinosa chegou para ajudar o Botafogo a ter um ano mais produtivo

Abel já planeja a 
próxima temporada

Após ser con-
firmado como 
n o v o  t é c n i -
co do Va sco, 
A b e l  B r a g a 
i n i c i o u  s e u 
t r a b a l h o  n o 

clube nesta terça-feira. O 
comandante vai se reunir 
com o gerente de futebol 
André Mazzuco para de-
f i n i r a s pr ior idades do 
elenco visando a próxima 
temporada.

Abel Braga vai decidir 
quais jogadores que re-
tornarem de empréstimo 
pretende contar para 2020, 
além de definir os princi-
pais alvos para reforços.

É certo que Abel Bra-
ga terá que busca r na s 
c at e gor i a s  de ba s e a l-
ternativas para algumas 
p o s i ç õ e s .  O  pr e s i d e n-
te A lex a nd re Ca mpel lo 
adia ntou, a ntes mesmo 
do anúncio do treinador, 
que o clube não va i fa-
zer grandes contratações 
nesta temporada. A prio-
ridade será a recuperação 
das finanças.

Mesmo assim, os cruz
-maltinos devem ir atrás 
de um lateral esquerdo e 
um atacante de área pra 

2020. Abel Braga terá a 
chance de indicar nomes 
pa r a os setore s após a 
reunião desta terça-feira.

O objetivo da diretoria 
cr u zma lt i na em 2020 é 
manter a base que termi-
nou bem o Campeonato 
Brasileiro e buscar refor-
ços pontuais. Com a am-
pla adesão ao programa 
de sócio-torcedor, o pa-
gamento da folha salarial 
até o meio da temporada 
n ão é  c on sider ado u m 
problema.

Os dirigentes vascaí-
nos bu sc a m re ver ter  a 
penhoras da justiça dos 
últimos dias para quitar 
os salários de funcioná-
r ios e  do elenc o.  C a s o 
não consiga, a venda de 
algum jogador pode ser a 
alternativa para aliviar as 
finanças.

Diretoria também busca a permanência dos principais jogadores do elenco

Tricolor de olho em dupla 
do Corinthians para 2020

A p ó s a  c on-
f i r m a ç ão de 
O d a i r  H e l l -
m a n n  c o m o 
novo técnico, 
o Fluminense 

passa a focar na formação 
do elenco pa ra 2020. A 
diretoria busca a perma-
nência dos principais jo-
gadores do grupo, mas está 
de olho em reforços para a 
próxima temporada.

Os pr i mei ros nome s 
a serem vent i lados na s 
Laranjeiras para 2020 são 
o volante Thiaguinho e o 
meia Marquinhos. Ambos 
pertencem ao Corinthians, 
mas disputaram a Série B 
do Campeonato Brasileiro 
nesta ano.

Thiaguinho atuou pelo 
Oeste, enquanto que Mar-
quinhos jogou pela Ponte 
Preta. O acordo, de em-
prést i mo, é dado como 
certo pelos clubes. Somen-
te falta o acerto em relação 
aos sa lár ios e tempo de 
empréstimo para o negó-
cio ser confirmado.

A diretoria tricolor tem 
buscado acaba r com as 

dívidas com o atual elenco 
desde a posse do presi-
dente Mário Bittencourt. 
Assim, o mandatário quer 
poder i n icia r 2020 sem 
sustos no lado financeiro.

Dent ro de c a mpo,  o 
Fluminense marcou para 

esta quinta-feira a apre-
sentação do técnico Odair 
Hel l ma n n. O t rei nador 
está em Teresópolis, onde 
fa z o c u rso m i n ist rado 
pelo CBF para poder co-
mandar a equipe nas com-
petições continentais.

Mailson Santana/Fluminense FC

Mário Bittencourt quer um ano novo melhor para o Fluminense

Na noite desta segunda-
feira, Levir Culpi anun-
ciou sua aposentadoria 
como técnico de futebol, 
em entrevista para o Gru-
po Globo. Aos 66 anos, o 
ex-treinador revelou que 
vai se dedicar mais à fa-
mília e sua saúde.

“A situação está defi-
nida. Eu encerrei a minha 
carreira. Esses dias fiquei 
pensando, olhei para a 
minha idade, tenho 66 
anos. Está ótimo”, revelou.

Sem trabalhar des-
de abri l ,  o  ex-técnico 
deixa  em aber to  suas 
a t i v i d a d e s  f u t u ra s.

Levir Culpi 
aposentado

Técnico vai 
decidir quais 
atletas que voltam 
de empréstimo 
entrarão em 
campo em 2020

Os meias Diego 
Souza e Cícero 
são alguns dos 
que estão sendo 
avaliados pela 
diretoria
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